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Saint-Martin entre routes et nature…

Nous re-voici sur les chemins de notre commune de Saint-Martin. 

A la découverte de « la Ville du Bois-Fiogéres » d’autrefois et de ses 
routes de communication, nous sourirons aux  souvenirs liés à la 
construction de la route cantonale. 

Mais en partant, suivons tout d’abord les pas mathématiques de 
notre syndic et les gestes mesurés des jeunes pratiquant l’art 
martial du Taekwondo.

Si certains chemins de vie mènent nos jeunes jusqu’aux médailles, 
il en est d’autres qui font serpenter les sportifs sur les pentes ennei-
gées de nos montagnes depuis bien des années. Histoire encore 
avec celle de notre Ski-club.

Jeunesse skieuse, jeunesse rieuse :
nos «Globe-Trotters» se préparent déjà au Giron veveysan de 2012... 
dans la joie et la bonne humeur, bien entendu !

Un avenir plus proche : celui du nonantième anniversaire du Syndicat 
Pie Rouge de Saint-Martin, le 8 octobre. Une occasion de proposer 
quelques lignes sur « nos » vaches dans la page agricole et de vous 
inviter à la fête que nous souhaitons belle et ensoleillée.

Un petit retour sur les deux dernières assemblées communales per-
mettra brièvement de se mettre à la page.

Saluons encore les nouveaux nonagénaires de notre commune 
avant de suivre les pas de nos élèves en course d’école au mois de 
juin dernier. 

Que d’aventures et que de chemins parcourus ! 

Et si on veut aujourd’hui continuer notre route, à la fois en bonne 
compagnie et bonne conscience, un coup d’oeil à la page « verte »  
pour les idées « durables ». 

Mais n’oublions pas d’emporter en chemin quelques friandises de 
saison tirées de la page « Recettes »...

Merci à tous ceux qui ont contribué de près ou de loin à l’élaboration de ce journal. 
Merci particulièrement à nos annonceurs, nos correcteurs et à nos fidèles « plieuses »

Equipe rédactionnelle : 
Charlotte Fisler, Yannick Aebischer, Sylvie Maillard, Christine Simac

Bonnes routes ...



Le mot du syndic
Chers concitoyens, chères concitoyennes,

Pour le traditionnel « mot du syndic » que Le Journal me 
réserve, je voudrais vous faire passer le message suivant : 
profitez au maximum des quelques semaines qu’il nous 
reste en cette année 2011 ! 

En effet, c’est une année exceptionnelle pour plusieurs rai-
sons.

Le mois de juillet 2011 a eu 5 vendredis, 5 samedis et 5 di-
manches. Cela n’arrive qu’une fois tous les 623 ans. 
Les Chinois appellent ce phénomène « les sacs d’argent ».

En plus, nous avons en 2011 quatre dates inhabituelles : 
le 1/1/11, le 1/11/11, le 11/1/11 et le 11/11/11. 
Le mois d’octobre a 5 dimanches, 5 lundis et 5 samedis, et 
cela n’arrive que tous les 823 ans ! Malgré les progrès de la 
médecine, je serais étonné que certains d’entre nous vivent 
cela une deuxième fois !!

Et pour terminer, si vous prenez les deux derniers chiffres de 
votre année de naissance, que vous ajoutez l’âge que vous 
avez cette année, le résultat sera toujours 111 pour tout le 
monde ! Ceci est «  l’année de l’argent ».

Voilà, je vous souhaite donc à tous une excellente fin d’année 
2011 et une bonne santé.
               Eric Cornaro, Syndic  
   

Programme de l’Union des Sociétés Locales 
     
Octobre 2011 
 8 90ème anniversaire SE Red Holstein
  
Novembre 2011 
 11 -12 Sketch-UP
 13 Bénichon et Patronale
 19 Souper de soutien FC CPSM

Décembre 2011 
 2 Loto du SE Red Holstein
 6 Saint-Nicolas avec l’école
 26 Loto du Ski-Club
 
Janvier  2012 
 5 Loto des Rois

Février  2012 
 10 Soirée Jeux des Zap’s

Les «incontournables» 2

Administration communale
Place du Village 3

Case postale 4
1609 Saint-Martin
Tél. 021.907.88.73
Fax 021.907.72.64

e-mail : commune@saint-martin-fr.ch
 

Horaire du secrétariat communal
lundi : 14h00 à 17h00

jeudi : 09h00 à 11h30 et 14h00 à 18h30
 

Horaire de la caisse communale
mardi : 15h00 à 18h00

Ordures ménagères
Du nouveau en vue pour 2012
Pour des raisons de maîtrise des coûts, dès janvier, nous aurons 
des étiquettes à coller sur des sacs-poubelles conventionnels. 
Ainsi, nos sacs gris ne seront petit-à-petit plus utilisés. 
Ce système évite à la commune de procéder à une augmentation 
des taxes. Les étiquettes seront en vente au bureau communal 
et à la boulangerie Maillard au même prix que les sacs gris. Une 
information plus détaillée sera bien sûr adressée à la population.

Activités du Groupement des Dames

Mardi 4 octobre,  20h00 :  Arrangements floraux par Jacquotte et 
Gaëtan Matthey 

Mardi 8 novembre, 20h00 : Shiatsu par Marianne Geiger

Mardi  13 décembre, 20h00 : Sympathique petit loto de Noël

Mardi  24 janvier : Sortie en raquettes ou promenade à pied 
selon météo, puis fondue

Mardi  7 février, 20h00 : Découverte de la faune régionale à 
travers les photos de Daniel Maillard

Renseignements et inscriptions :
Béatrice Surchat : 021.907.94.50  
Maribel Lacanne : 021.907.71.79   
Suzanne Michel : 021.907.76.83

Table d’hôtes                      Pro Senectute
«La Tablée»

Un repas à plusieurs a bien plus de saveurs !
Nous nous réjouissons de vous rencontrer pour 
partager un moment convivial et déguster un bon 
repas

A midi tous les jeudis sauf pendant les va-
cances scolaires.

Inscriptions : 
Suzanne Michel, 021.907.76.83, Besencens,
Martine Bovet, 021.907.95.97, Oron-le-Châtel
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Le Taekwondo est une synthèse de plusieurs arts martiaux millénaires d’origine coréenne qui, moyennant quelques adapta-
tions importantes, est devenu également un sport olympique depuis l’année 2000. 
D’une efficacité redoutable, le Taekwondo séduit par ses coups de pied aériens, la vitesse d’exécution des mouvements, par 
la précision et la puissance de ses attaques. 

Pratiqué dans la plupart des pays du monde, ce sport de combat attire aussi par son symbolisme pacifique, véhiculé  par 
les valeurs qui le rattachent aux arts martiaux dont il est originaire : le respect, la discipline, la dignité, la pureté, la justice, la 
loyauté, le courage, entre autres. 

Au « Dragon Blanc » nous privilégions la dimension "art martial" du taekwondo. Néanmoins, nous soutenons les élèves vou-
lant évoluer dans le sport de compétition tels que Valan Kastrati, champion junior 2008 ou encore Loïc Yunis, qui a gagné la 
médaille de bronze aux championnats suisses juniors de 2010. 

Le groupement « Le Dragon Blanc » a été créé en 2000 par moi-même, en qualité de maître, ceinture noire, 3 ème Dan en 
taekwondo WTF (World Taekwondo Fédération) et psychothérapeute. Voulant proposer ma passion pour les arts martiaux 
dans la philosophie telle que je les pratique, convaincu de l’efficacité des approches martiales, en tant que voie vers la pa-
cification de l’agressivité excessive, vers l’affirmation de soi et la confiance personnelle, j’ai décidé de donner des cours et 
partager ainsi mon expérience. 

Au bénéfice du soutien des autorités communales qui acceptent de me louer la salle polyvalente de Saint-Martin, je me suis 
engagé dans cette aventure, accueillant un groupe au début, pour finalement accompagner actuellement cinq groupes par 
semaine. 

Ainsi, depuis bientôt 12 ans au « Dragon Blanc » se côtoient, se sensibilisent et se forment des enfants, des jeunes et des 
adultes de nos villages, mais aussi d’autres communes de la région. Des stages sont proposés quelques fois par année, ani-
més par moi-même ou par d’autres maîtres d’arts martiaux. 

De même, des séjours pour des entraînements sont organisés en Suisse ou à l’étranger, où il est question de partage et 
d’approfondissement des questions techniques, certes, mais aussi d’application concrète des valeurs essentielles dans la vie 
quotidienne, sorte d’entraînement à l’art de vivre dans le respect et la tolérance.

Le « Dragon Blanc » apporte ainsi son grain de sable, modestement, aux efforts humains pour améliorer notre quotidien et 
notre avenir.  
             Jaime Yunis

Club de Taekwondo   « Le Dragon Blanc »

Contact : Jaime Yunis Herrera, 
Rte de la Fusion 180, 1609 Saint-Martin. 
Téléphone: 021-9071701, 
       079-5643552. 
Email: j.yunis@bluewin.ch 

Quelques images du Camp de Taekwondo en Corse en 2010

Liens : Swiss Taekwondo.ch, 
youtube: taekwondo swiss championship-kastrati.  
ou sur le site Internet de l’école: http://www.st-martin-fr.ch 
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 - Comment as-tu fait pour devenir champion suisse junior ? 
Je m’entraînais 3 à 4 fois par semaine, soit au club Le Dragon Blanc ou en privé, avec Jaime, soit dans d’autres clubs 
auprès d’autres maîtres et parfois même tout seul ! Ma famille m’a beaucoup encouragé et soutenu tout au long de mon 
parcours. 
 
 - Comment te sens-tu depuis que tu es champion suisse junior ? 
Je me suis prouvé à moi-même que j’ai progressé. Mais j’ ai encore du travail à faire...  

 - Qu’est-ce que tu penses de la compétition de Taekwondo ? 
C’est une expérience à faire ! Là on apprend des tas de choses, comme par exemple, gérer le stress, les émotions et gar-
der le sang-froid. Et surtout apprendre à être « fair-play ». 

 - Qu’est-ce que tu penses de la violence ? 
Moi, je n’aime pas la violence que ce soit physique ou verbale. Je préfère la paix.   

 - Qu’est-ce que tu fais avec cette violence d’aujourd’hui, présente dans notre société ? 
Montrer le meilleur exemple et répondre par le bien et non pas par le mal. 
 
 - Qu’est-ce qui te plaît de t’entraîner au club Le Dragon Blanc, à St-Martin ? 
Petit, j’étais curieux de la pratique de Jaime. Il m’a initié à la pratique du Taekwondo en tant qu’art martial. Il était toujours 
présent pour moi et pour le club. Il m’a soutenu et encouragé aussi pour cette compétition. C’est un bon coach. L’ambiance 
est sympa dans les entraînements. Et ça me fait beaucoup de bien.          

Valan Kastrati, champion suisse junior 2008 de Taekwondo

Valan Kastrati, jeune habitant de notre commune, d’origine ko-
sovare, s’est beaucoup investi dans la pratique du taekwondo en 
tant que sport olympique. 
Il a réussi à devenir champion suisse junior, en 2008. 

« D’un talent réel, Valan possède des véritables compétences 
et valeurs comme la discipline, le courage, la persévérance, le 
respect, la vertu, l’humilité, nécessaires pour une telle perfor-
mance », affirme son entraîneur. 

Interview

 - Depuis quand fais-tu du Taekwondo ? 
J’ai commencé fin 2000. Une année après que je suis arrivé en 
Suisse.  

 - Pourquoi fais-tu du Taekwondo ? 
Pour plusieurs raisons : une d’elles, par exemple, est que le club 
« Le Dragon Blanc » est proche de chez moi. L’autre, est que le 
taekwondo est un sport de combat que j’admire beaucoup. 
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L’organisation du Réveillon 2010 au féminin .... 

Dates et lieu
Le giron se déroulera du  jeudi 16 au dimanche 19 août 2012. Celui-ci aura lieu au-dessus de la route cantonale direction 
Bulle, en sortant de St-Martin sur le terrain où le Moto-cross était organisé.

Thème et slogan
Comme tous les autres girons, il a fallu trouver un thème. Ce ne fut pas une chose facile. Toutefois après plusieurs discus-
sions et propositions, la jeunesse s’est mise d’accord pour le thème suivant : « souvenirs d’enfance ». En effet pour beau-
coup de monde, adolescents, jeunes adultes ou même retraités, l’enfance restera la plus belle période de leur vie. C’est ainsi 
que pour vous émerveiller et redécouvrir les joies de l’enfance, nous invitons toute la population de St-Martin et environs à 
venir « trotter à St-Martin ». 

Comité d’organisation
Un comité d’organisation s’est formé alliant fougue de la jeunesse mais également sagesse des anciens. C’est ainsi que 
William Bauco de St-Martin a accepté avec grand plaisir de conduire et de présider le comité d’organisation. William habite 
notre commune depuis bientôt 8 ans. Il est tessinois d’origine mais a longtemps habité à Genève. Son expérience dans le 
domaine bancaire, ses excellentes connaissances en langues (quadrilingue) et son expérience d’ancien président d’une 
chorale tessinoise sont d’énormes atouts pour la jeunesse. A ses côtés, le président de la jeunesse Frédéric Liaudat saura 
lui prêter main forte en qualité de vice-président. De plus, la jeunesse est représentée dans toutes les commissions par au 
moins un membre, preuve qu’une très grande motivation est présente. 

La Jeunesse 5

De gauche à droite : Frédéric LIAUDAT - Cyndie PERRIN - William BAUCO - Lucien DEMIERRE - Vincent VIAL - Patrick BOSSEL 
- Dominique PERROUD - Yves CURRAT - Benoît FAVRE                           Sont absents sur la photo: Elodie RIGOLET – Nathalie 
PERRIN – Elodie PERRIN – Adrien MICHEL – Sylvain MONNET – Lauriane DEMIERRE – Pascal SUGNAUX – Anthony FAVRE

Bénévoles
Pour qu’une telle fête puisse se dérouler, la jeunesse a besoin de l’aide de toute la population de la commune. 
Surtout, n’hésitez pas à rejoindre les 45 membres actifs qui ont d’ores et déjà accepté d’assumer une responsabilité au sein 
du comité d’organisation du Giron, lorsque ceux-ci feront appel à vous afin de venir prêter main forte lors de cette grande fête.

Nos « Globe-Trotters » qui débordent d’imagination, d’originalité et de créativité se rencontrent régulièrement tout au long de 
l’année; ils chantent, organisent des fêtes et des voyages, la Bénichon, le Noël des aînés, montent le feu du 1er août et la 
crèche de Noël, et font preuve de beaucoup d’engagement et de sérieux au sein de leur société.

Rien que pour cela nous sommes convaincus qu’ils méritent notre soutien et toute notre considération et nous espérons 
rencontrer auprès de la population de Besencens, de Fiaugères, du Jordil et de St-Martin le même engagement et la même 
ferveur.

Présentation
Eh oui, après 1993 et 2003, la société de jeunesse de St-Martin « les Globe-Trotters » organisera pour 
la troisième fois en 2012 le giron des jeunesses de la Veveyse. Pour ceux qui l’ignorent ou qui n’ont 
jamais entendu parler d’un giron voici quelques petites explications : ce sont des joutes humoristiques 
qui visent à départager les différentes jeunesses de chaque village. 
Cette fête se déroule sur 3 jours. Les jeux s’effectuent durant la journée, et le soir des animations telles 
que concerts et soirée disco sont proposées. Il y a également toujours un cortège avec les différents 
chars confectionnés par chaque jeunesse ainsi qu’un loto. Pour terminer, une fête de clôture avec dis-
tribution des prix a lieu à la fin du week-end. 

Présentation du 19ème  Giron des Jeunesses de la Veveyse 
(du 16 au 19 août 2012)
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Vous aussi, choisissez une banque équitable et 

fiable. En tant que partenaire financier local, nous 

comprenons vos besoins, parlons le même langage 

et respectons nos engagements. Cette politique 

commerciale durable est la clé de notre succès.

www.raiffeisen.ch

Suivez une nouvelle voie: 
devenez client Raiffeisen

Ouvrons la voie

Proche, 

équitable 

et solide



90e anniversaire du Syndicat Pie Rouge de Saint-Martin
Quand on passe la frontière pour entrer dans le canton de Fribourg, on entend souvent, accompagné d’un petit « snif ! snif ! » 
de circonstance, le commentaire : « tiens, on arrive chez nous ! ». 
Mais qu’est-ce qui fait que l’air est si parfumé dans nos contrées ? Les vaches, bien sûr… ou plutôt un effet collatéral de leur 
présence notoire dans l’agriculture de notre région ! 
Et Saint-Martin ne fait pas exception. Ses prés sont régulièrement occupés par ces animaux tantôt noirs et blancs, tantôt 
bruns et blancs. Pour cette dernière race, on dira plutôt « tachetée rouge » ou « pie rouge » ou mieux « Red Holstein ».

7Le monde agricole

Et le choix de la couleur, de quoi dépend-il ? Pas vraiment de réponse rationnelle à cette question. Il semblerait que Holstein 
(noire) ou Red Holstein, ce soit blanc-bonnet - bonnet-blanc. Et la décision d’élever l’une ou l’autre, un choix plutôt sentimental 
ou de respect d’une possible  « tradition familiale ». Parce que les rouges sont bonnes, dirait notre ami "Ouin-ouin" , … les 
noires aussi !
Et il a raison. La fédération suisse qui, il y a encore une quinzaine d’années ne tolérait pas une vache noire dans un troupeau 
rouge, est devenue elle aussi beaucoup plus souple. Il est en effet de moins en moins rare d’observer des troupeaux aux 
couleurs mélangées. Signe des temps ?

Tout se perd en effet… Sur la commune de Saint-Martin, on comptait 36 membres du Syndicat Pie Rouge dans les années 
90, ils ne sont plus que 19 actuellement. Par contre, vu l’agrandissement des exploitations agricoles, le nombre de bêtes 
concernées est resté quasi stable, soit 570 vaches en 2010.
L’exposition du 8 octobre accueillera, elle, une centaine de vaches à Besencens, chaque éleveur de la commune venant y 
présenter ses meilleurs éléments.

Quant au « mélange », on l’observe aussi dans les plus hautes sphères. Ainsi, pour rationnaliser les frais, la fédération suisse 
a regroupé en un seul les laboratoires d’analyses concernant les différentes syndicats. Elle a également, en 2009, proposé 
une fusion des Fédérations Holstein et Red Holstein qui a été... refusée par la Fédération Holstein. 
Ouin-ouin, lui, n’aurait eu qu’une réponse : « oh…, les noires aussi ! » …

         Merci à Jean-Luc Maillard et Dominique Rossier

Eh bien parlons de celle-ci en particulier car le Syndicat d’Elevage Pie Rouge de 
Saint-Martin fête ce 8 octobre son 90e anniversaire.

Syndicat ? On le sait bien : en se groupant, on est plus fort. Les éleveurs dé-
fendent ainsi mieux le fruit de leur travail. Les vaches ont automatiquement leurs  
« papiers d’ascendance », leurs performances et la qualité du lait produit sont ré-
gulièrement contrôlées. Cela facilite grandement la vente des vaches qui conti-
nueront à servir ailleurs pour l’élevage.

Certains éleveurs investiront dans la « Formule 1 » de la vache pour en faire des 
bêtes à concours et se concentrer ainsi sur le développement génétique de la 
race, mais à Saint-Martin nos éleveurs sont avant tout des producteurs de lait. 
Du lait de consommation qui servira aussi à fabriquer nos yoghourts ou de la 
poudre de lait.

Historiquement, la Red Holstein vient de la race de base Simmental qui a vu ses 
performances laitières diminuer suite à une « politique  de "petits copains" de 
l’époque ». Dès le milieu des années 70, on a donc entrepris d’importer en 
Suisse des taureaux canadiens ( Red Holstein ) pour faire des croisements per-
mettant d’augmenter à nouveau la production de lait de nos vaches. 
On parle aussi d’éleveurs moins scrupuleux qui auraient passé en douce la fron-
tière française avec des vaches de la race Montbéliarde !

90e anniversaire du Syndicat Pie Rouge de Saint-Martin

le 8 octobre 2011 à Besencens, 
chez Sylvère et Stéphane Mesot

Venez nombreux admirer nos belles vaches tachetées rouges 



8Les « officielles »
Assemblée communale du 6 avril 2011 :

54 personnes étaient présentes à cette soirée.

COMPTES :
Dans les comptes de fonctionnement 2010 acceptés, l’assemblée a pu constater un excédent de charges de Frs 97’000.- dû 
principalement à la diminution des rentrées d’impôts sur les revenus ainsi qu’aux frais de déneigement du début de la saison 
hivernale passée et aux divers dégâts d’eau dans nos conduites vieillissantes. Les chiffres détaillés peuvent être lus sur le 
site Internet de la commune, mais il est intéressant de noter la dette nette par habitant qui se monte à environ Frs 1’800.- à 
Saint-Martin, la moyenne fribourgeoise se situant aux alentours de Frs 4’000.-. 
Saluons donc ici les responsables financiers qui se sont succédés à la tête de notre commune !

PREAU : 
L’agrandissement du préau de l’école permettant aux bus scolaires d’y déposer et embarquer les élèves de façon plus sécu-
risée que sur la place de parc, est accepté. Ce projet fait suite aux remarques de parents sur la sécurité des enfants durant 
l’attente des bus.

ELECTION DU CONSEIL COMMUNAL :
Au nom du conseil, le syndic a remercié les électeurs pour leur confiance qui a permis de reconduire le conseil dans son in-
tégralité pour la nouvelle législature.

FÊTE DU HIBOU : 
La première Fête du Hibou est annoncée pour le 14 mai.
[ Ndlr : la fête de réinstallation de notre volatile fut bien arrosée ...mais pas forcément sous la forme souhaitée ! ]

Assemblée communale  du 18 mail 2011 :

L’assemblée de constitution n’attire pas foule : 30 personnes présentes ce soir-là.

COMMISSIONS :
Nomination de diverses commissions pour la législature 2011-2016.
Financière : Giller St., Heimann C., Jungo S., Maillard J-L., Maillard P.
Aménagement et énergie : Currat Y., Débois G-H., Maillard E., Molleyres Ph., Piccand M., Rüfenacht A., Sonney F.
Naturalisations : Cornaro E., Currat Fr., Merlo Yunis Herrera Fr., Molleyres J., Rigolet J. 

HYDRANTES : 
L’assemblée accepte en outre un investissement : la révision (remplacement, le cas échéant, 10 d’entre elles, sur 60, 
posant problème) et numérotation des hydrantes communales. Si les comptes 2011 le permettent, le montant sera intégré 
dans le compte de fonctionnement.

DIVERS : La parole aux citoyens et réponses à leurs questions 
EMS
la transformation des EMS telle que prévue actuellement devrait coûter à Saint-Martin environ Frs 120’000.- par année durant 
30 ans, sur un coût de 37 mio dont 7 mio à charge de la maison St-Joseph. Dorénavant la commission de district en charge 
du sujet comportera un membre de chaque conseil communal. Une telle charge financière amènerait à devoir prendre des 
décisions difficiles concernant les investissements futurs de la commune (coupes budgétaires, hausse d’impôt, augmentation 
de la dette…?). Ce thème délicat est, et sera encore, en discussion au niveau de l’ensemble des communes.

FUSION
Position des communes veveysanes quant aux fusions. Le préfet qui devrait mener le débat ne se prononce actuellement pas 
du tout. 3’000 à 5’000 habitants formerait une entité autonome en matière d’infrastructures.

ROUTE des Tourbières
L’affaissement de la route à la hauteur des tourbières sera amélioré par l’Etat de Vaud.

ECOLOGIE
En écologie, pas de projet particulier en vue sur le plan communal, si ce n’est une économie prévisible de 30% des coûts de 
l’AVGG qui va changer toutes les pompes.



Fiaugères, il y a deux siècles !

Etre né ici, dans notre Veveyse, avoir vécu ici en s’impliquant pour sa commune, signifie aussi aimer son coin de terre, sa 
région. Et c’est ainsi que syndics et communes conservent précieusement de vieux documents qui permettent de disposer 
quelques anecdotes sur l’échiquier des souvenirs. 

Cette magnifique page de garde d’un recueil de plans de géomètre concernant Fiaugères 
date de 1833 et vaut le coup d’oeil.

9Le Saint-Martin d’hier

Sur lesdits plans, difficile de se retrouver : il nous manque bien des repères actuels et naturellement... pas de route canto-
nale à cette époque-là ! D’ailleurs, selon les souvenirs, elle n’a dû être goudronnée qu’entre 1953 et 1955. En attendant, 
on imagine les heures interminables passées par le cantonnier d’alors à reboucher les trous creusés par le passage des 
voitures… combien de brosses et de pelles usées par François Mesot à repousser tout le gravier des bas-côtés vers le 
milieu de la route ! 
En ce temps-là, il revenait d’ailleurs aussi aux communes de s’occuper de poser les pare-neige le long des routes canto-
nales.

Au début des années 50, Thérèse Murith-Bossel qui a fait le voyage en voiture depuis le Maroc (sic !), argumente en faveur 
du goudronnage : elle fait  remarquer que de tout le voyage, c’est ce dernier tronçon du parcours qui est le plus terrible... 

Pour ce qui est du tracé actuel de la route (d’abord prévue pour relier Le Crêt par le haut de Fiaugères), il a été soutenu 
dans les toutes premières années 1900 par le syndic d’alors de Fiaugères Paul Esseiva, qui - pour la petite histoire - fut par 
la suite également député au Grand Conseil (1926-1941).

Autre différence d’avec aujourd’hui : notre route cantonale était bordée de tilleuls sur toute sa longueur ! Arbres bien sûr 
disparus au fil des années, probablement en vertu d’arguments sécuritaires, d’âge ou de problèmes phytosanitaires.

La construction même de la route laisse aussi quelques images frappantes transmises par les anciens. 
On dit ainsi que les prisonniers de Bellechasse venus travailler à la construction de la route cantonale devaient assister aux 
« matinales ». Certains ( les plus dangereux ? ) venaient même chaînes aux pieds, écouter la messe à Saint-Martin !
Ils logeaient tous dans une cabane et l’un d’entre eux a même tenté de s’évader. Le malheureux a été rattrapé au Bois de 
Progens, comme le racontait le grand-père d’Henri, Jules Bossel ...
        
            Merci à Riquet Bossel
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Le Ski-club de Saint-Martin

Le ski-club St-Martin est une vieille histoire qui s’écoule des pentes enneigées du Jordil aux 
fêtes de l’aviation organisées par ses soins sur les Hauts-de-Fiaugères en 1945. 
Il fusionnait nos villages bien avant l’heure !
Les premiers camps de ski aux Creux-des-Tables aux Paccots, pour adultes et pupilles, sont en-
core dans la mémoire de nos aînés. 

Voici un extrait du procès-verbal datant de 1941 soit 3 ans après sa fondation en 1938 : 
« L’assemblée générale décide d’organiser des cours de ski, un concours interne, un concours inter-régional et un concours 
pour les enfants. 
Voici le rapport des cours de ski : « Cours de ski des 20-21-22-23 et 24 décembre, M. Guerraz, prof-instructeur de ski à Châ-
teau-d’Oex enseigne pendant 4 jours l’art du ski. Ce cours complet fut donné sur les pentes du Jordil à tous les membres.  
Dans un langage clair et net, suivi de démonstration pratique, M. Guerraz nous initie du simple virage « chasse-neige » au 
dur virage « sauté ». Le soir il y eut au local des séances théoriques sur le fartage, les concours, les avalanches, etc. Tous 
les membres s’aperçurent qu’après ce cours, ils avaient fait d’énormes progrès.  Notre instructeur décerna des « étoiles » 
aux meilleurs membres (concours de slalom) et nomma 8 moniteurs, qui, selon lui, sont aptes à enseigner l’art du sport blanc, 
les voici : Aimé Bossel, Florian Bossel, Henri Vial, Jean Suard, Louis Demierre, Gustave Sonney, Lucien et Henri Sauteur. »

Et quelque quarante ans plus tard : en 1980, le ski-club compte 202 membres. 
Des séances de sport avec moniteurs sont organisées en salle pour la préparation au ski. La vie de la société est toujours très 
active et en 1980, le ski-club écrit à la commune de St-Martin pour la création d’un terrain de sport : 
« Monsieur le Syndic, Messieurs les conseillers, un groupe de membres du ski-club, désirant compléter l’activité de cette so-
ciété par une activité estivale, se permet de prendre contact avec vous, afin de discuter des points suivants :
- Serait-il possible à la commune de mettre à notre disposition un petit terrain qui nous permettrait d’organiser certains entraî-
nements ? Ce terrain pourrait également être utilisé par les écoles pour leur leçon de gym ainsi que par les jeunes avides de 
ballon pour mettre sur pied de petits matchs de foot. 
- Un terrain de sport sera-t-il prévu dans le cadre du futur plan d’aménagement ? Afin de pouvoir discuter de ces différents 
points en toute sportivité, nous nous permettons de vous demander une entrevue. Vous remerciant par avance de vos nou-
velles, nous vous présentons, Monsieur le Syndic, Messieurs les Conseillers, nos meilleures salutations. » 

En automne 1981, une convention est signée avec M. Jules Bossel pour le prolongement du ski-lift, en partie sur son terrain 
de la Cierne. Le ski-club lance à St-Martin une nouvelle manifestation d’été en organisant le premier tournoi de football in-
ter-sociétés (féminin et masculin). Le fair-play et la bonne humeur sont les règles de ces journées.
Le ski-club St-Martin gagne définitivement (3 victoires consécutives) le challenge de ski Inter-club de la Broye. 

Une organisation de jeunesse (OJ) est mise en place par le ski-club dans le but d’entraîner les jeunes. Création d’un Inter-club 
OJ, dont le premier concours est organisé par le ski-club Bouloz. Le club est toujours très actif, et 20 jeunes ont participé aux 
entraînements de l’O.J. Une petite fête est organisée chez Barnabé à Servion par le ski-club des Genettes (Oron) pour fêter 
l’Inter-club de la Broye. Cette année (1986) voit aussi l’organisation des premières journées sportives au Parcours-Vita de 
Fiaugières, sponsorisé par les assurances. 
On commence à parler de l’organisation du 50ème anniversaire.
Au sein du ski-club, pas de répit .......Boulot en hiver, boulot en été ! 

Sortie à la course de Coupe du Monde à Adelboden en 2011



Ainsi, après les manifestations d’hiver (entraînements, concours, journées des familles, sorties à ski, slalom parallèle), le ski-
club St-Martin, qui a été longtemps la seule société sportive de la région, organise tour à tour une animation au Parcours-Vita 
pour les enfants et les familles et le tournoi inter-sociétés devenu traditionnel aux environs du 1er août. Il participe également 
à d’autres tournois. Quelle santé ! Le ski-club prend part activement à la fête des musiques où il défile au cortège avec le char 
« La vie en l’an 2051 ».

D’autre part, en 1987, c’est la première fois qu’un OJ participe au camp de la FSS à la Lenk, que 14 représentants du ski-club 
(bravo pour ce record) disputent la finale du championnat populaire romand, et que l’équipe de football du ski-club est en finale 
du tournoi de Chapelle, où elle est juste battue aux tirs de penalties.

Aujourd’hui la vocation polysportive du club perdure, il n’a rien perdu de sa verve d’antan et se porte plutôt bien. Que vous 
soyez un skieur du dimanche ou un champion chevronné, il est à votre service. En automne déjà dès les premières chutes 
de feuilles, tout ce petit monde s’active avec un programme de mise en jambes des plus variés : trekking sur nos sommets 
avoisinants, vtt dans nos forêts et nos chemins de mulets, Parcours-Vita que le ski-club entretient avec l’appui financier de la 
commune, mais encore grimpe, condition physique en halle et patin…

Plusieurs catégories suivant l’âge et la motivation se présentent à nos jeunes passionnés :
les Kids de 6 à 10 ans qui doivent suivre un programme varié et motivant, suivant les directives Jeunesse et Sport qui forme 
nos moniteurs et nous subventionne. Les OJ Allround de 10 à 16 ans qui skient pour leur plaisir et se mesurent s’ils le veulent 
bien lors du concours interne, du Grand Prix Migros, de l’Erika Hess Open…et enfin les OJ Compétitions subdivisés en plu-
sieurs catégories allant des Minimes aux Juniors en passant par les catégories OJ I et II. Pour ces derniers le ski revêt un 
caractère beaucoup plus compétitif avec des camps d’entraînement dès l’automne sur le glacier de Tignes en France voisine 
durant les vacances d’automne, et un camp de 2 jours à la Lenk à la mi-décembre. Tout ceci dans un esprit compétitif sans 
oublier la joie de partager avec d’autres la vie de camp…

Dès janvier les choses sérieuses commencent pour eux puisqu’ils participent au championnat fribourgeois et pour les plus 
mordus au championnat romand, une rampe vers les sommets du ski suisse et qui sait… Quel que que soit le niveau atteint, 
cadre romand ou de Suisse-Ski, les jeunes garderont une expérience unique qui leur permettra de négocier les virages de la 
vie avec un peu plus d’aisance… Cet encadrement nécessite la présence des parents, de moniteurs compétents (Jeunesse 
et Sport) et d’autres personnes passionnées par le sport et ses défis à l’échelle humaine.

Et les adultes dans tout ça ? eh bien ils suivent ou du moins ils essayent… Ils peuvent bien sûr se mesurer lors des concours 
comme le concours interne, l’Erika Hess Open ou lors du championnat  romand populaire, mais des manifestations leur sont 
plus spécialement réservées comme le slalom parallèle nocturne sur la piste éclairée des Joncs, des sorties dans des grandes 
stations, une soirée curling bidon, un rallye durant la pause estivale… Cette année une centaine de membres de notre club  
s’est déplacée avec drapeaux, banderoles et chenailles à Adelboden pour aller applaudir et encourager nos champions que 
sont Cuche, Défago, Janka et autres gloires du ski suisse… c’était géant ! 

Et toi petit ou grand, viens nous rejoindre si la spatule te démange avant les premiers frimas de la saison de glisse…

Si tu veux en savoir plus, va surfer sur notre site Internet : www.ski-club-st-martin.ch

          Claude Genoud et André Sauteur
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Le Ski-club de Saint-Martin



12Les recettes d’ici et d’ailleurs

2 dl de vin blanc
100g de farine de moutarde
250g de sucre candi + 2 cuillères à soupe de miel
2 clous de girofle
6 anis étoilés
2 bâtons de cannelle
1 pointe de couteau de cannelle moulue
½ litre de vin cuit
180g de farine

Faire tremper la farine de moutarde dans le vin blanc pendant la nuit.
Cuire l’eau, les épices et le sucre durant 1h environ.
Passer le thé de cuisson, ajouter la farine et le vin cuit, cuire 15 min 
environ, on ne doit plus sentir le goût de la farine.
Ajouter le vin et la moutarde et faire cuire encore 5 minutes.

A consommer avec la délicieuse cuchaule de la boulangerie du village !

Spécialités fribourgeoises
Moutarde de Bénichon

6 oeufs
500g de sucre battre mousseux

Ajouter: 
125g de beurre fondu puis refroidi 
1 tasse de crème
2 c.c. de bicarbonate d’ammonium
1 filet de kirsch

Ajouter:
50g d’anis
30 gouttes d’essence d’anis
1 kg de farine (un peu plus), incorporer peu à peu
  
Former une boule et laisser reposer 1 jour.
Former les pains d’anis et cuire au four pendant environ 10 min à 220°C.

Pain d’anis

INSOLITE
Sous cette rubrique, nous vous proposons une visite de votre 
commune par des détours insoupçonnés !

Dans chaque numéro de ce journal, par l’entremise d’un détail 
photographié sur le territoire de notre commune, nous espérons 
vous faire découvrir votre environnement d’une façon originale 
et vous amener ainsi à le regarder d’une façon différente.

La photo du dernier numéro, a été prise à la croisée du Jordil ...... 
où la croix côtoie un pavillon oriental !

Bon Appétit !

Gabrielle Bossel Photographies: 
Tourisme Fribourg, Gruyères, les Paccots
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Les 90 ans de Robert Demierre
Le 25 février dernier, Robert Demierre a reçu les félicitations du Conseil communal de 
Saint-Martin, pour son 90ème anniversaire.

Né le 3 mars 1921, aîné d’une fratrie de 8 enfants dont il ne reste plus que deux frères 
à ce jour, il a exercé avec passion le métier d’agriculteur avec son frère Joseph dans 
la ferme familiale de la Prela.  
En 1960, Robert épousa Marthe Bossel avec qui il passa 45 ans de bonheur avant 
qu’elle ne décède en 2005.

Robert Demierre a été membre fondateur de la Fanfare paroissiale de Saint-Martin 
de 1957 à 1962.
La sortie des Armaillis de la Veveyse, la visite de chalets d’alpage avec l’économie 
alpestre, le patois, une partie de jass avec des copains, défiler avec son troupeau lors 
d’une fête des Musiques, sont des activités qui remplissaient notre nonagénaire de 
bonheur et qui n’avaient plus de secrets pour lui. A 60 ans, il effectua un voyage au 
Canada pour rendre visite à des Suisses ainsi qu’à son ancien voisin.

Les 90 ans d’Henriette Bonnet
Le samedi 26 mars dernier, Mme Henriette Bonnet a reçu les félicitations du Conseil 
communal de Saint-Martin à l’occasion de son 90ème anniversaire. 

Fille unique, Henriette est née le 28 mars 1921  à Genève. Ses parents, de condi-
tion modeste n’ont malheureusement pas eu les moyens de lui permettre de faire 
des études d’institutrice, profession qu’elle aurait aimé pratiquer. Elle a donc travaillé 
dans différentes entreprises. 

C’est en 1941, qu’elle épousa René Bonnet et que la famille s’agrandit avec la nais-
sance de deux fils, Bernard et Robert. Henriette a eu le chagrin de perdre son fils 
Robert, décédé à l’âge de 18 ans. Ce fut une épreuve difficile.

En 1965, Henriette reprit la mercerie de sa maman. A sa retraite, en 1982, elle dé-
ménagea avec son mari pour venir habiter en Gruyère, à Morlon, dans une ancienne 
ferme achetée quelques années plus tôt.

Toutes nos félicitations à Henriette pour ce magnifique parcours de vie !

Le Conseil communal lui adresse ses meilleurs voeux de bonheur et de santé !

De nature émotive, vêtu de son bredzon, Robert est particulièrement touché lorsqu’il a l’occasion d’assister à de belles mani-
festations telles que la Fête des Vignerons.
Robert se sent heureux devant sa ferme, en face de la Dent de Lys, entouré de sa famille  et nous lui souhaitons d’en profiter 
encore le plus longtemps possible.

Après le décès de son mari René, afin de se rapprocher de sa famille, notre nonagénaire est venue s’établir à Fiaugères au-
près de sa petite-fille Virginie et de sa famille. Henriette aime se promener, tricoter, lire et faire des puzzles. 

Ce journal est avant tout le vôtre.  

Nous attendons vos réactions, vos commentaires et 
suggestions mais surtout aussi vos contributions diverses 
pour les numéros suivants ! 

par la Poste : Le Journal, Commune de Saint-Martin
           Place du Village 3, CP 48
          1609 St-Martin

par courriel : journal@saint-martin-fr.ch

Votre avis ...



Les courses d’école
La classe des 3-4P dans la peau de Tarzan et de Jane…

Pour notre course d’école, nous sommes allés tout d’abord au « Parc Aventures » de Charmey. 
Nous nous sommes mis dans la peau de Tarzan et de Jane.

Après avoir écouté les consignes de sécurité (très utiles), malgré nos petites craintes, nous nous sommes lancés sur le par-
cours vert. Des ponts qui balancent, des escaliers en balançoires, des tunnels et surtout des tyroliennes pour nous emmener 
d’une  plate-forme à l’autre à plus de 5 m de haut. Ça allait super vite et nous avions parfois l’impression de voler. 
C’était super cool…
Mais tous ces exercices nous ont donné faim et nous nous sommes arrêtés un instant pour pique-niquer. Puis le télécabine 
nous a ramenés à bon port près du bus.

Comme il faisait super chaud, nous avons fait une halte pour nous rafraîchir au bord de la Sarine. Les garçons ont pris un 
malin plaisir à nous gicler mais il faisait si chaud que finalement nous étions plutôt contentes de ces petites douches. 

Pour terminer la journée en douceur, nous sommes partis à la « Chocolaterie de Broc ». En passant de salle en salle, nous 
avons découvert l’histoire impressionnante du chocolat. Nous avons été transportés dans le temps et avons suivi toute son 
évolution.
Enfin est venu le moment tant attendu de la dégustation. On a presque eu plus "gros yeux que gros ventre" ! C’était tellement 
bon que l’on n’a pas pu résister… 

Nous sommes donc rentrés le ventre plein et la tête pleine de souvenirs. Vivement la prochaine course d’école !!
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La classe des 4-5P dans le Jura

Pour clore l’année en beauté, nous sommes partis 3 jours en course d’école dans la région du lac de Joux et du col du Mar-
chairuz. C’était super sympa.

Le 1er jour, nous avons visité le fort Pré-Giroud à Vallorbe, très intéressant pour voir comment la Suisse était protégée. Après 
le pique-nique, nous avons passé un moment très agréable dans les magnifiques grottes de Vallorbe. Pour nous rafraîchir, 
nous avons piqué une tête et fait les fous dans le lac de Joux avant de nous rendre au chalet : quelle vue magnifique. Après 
de bonnes grillades et de gros fous rires, nous sommes allés nous coucher.

Le 2ème jour a été le jour sportif. Le matin, nous avons marché jusqu’au Mont Tendre. Le beau temps nous a permis de 
pouvoir observer le lac Léman, le Jura et les Alpes. L’après-midi, nous avons été direction le col du Marchairuz avec comme 
objectif une glace : ça aide pour se motiver. Le soir, re-grillades et re-gros fous rires : chants, grosse ambiance et même nuit 
à la belle étoile pour certains.

Pour terminer, avant de rentrer, nous avons été à Juraparc pour observer les loups, les bisons et d’autres animaux puis au 
MacDo où Ronald, venu exprès pour nous, nous a fait bien rire. Cool.

Un tout grand merci à Suzanne, Liliane, Sylvia et Fano d’être venus nous accompagner.                     Bel été à tous

la classe des 3-4P
devant la
chocolaterie

la classe des 4-5P 
sur les monts



Les courses d’école
La classe des 1-2P au Papillorama

Lundi 27 juin 2011, tous les ingrédients étaient réunis pour passer une belle course d’école : le soleil, la bonne humeur, un 
bon pique-nique et une destination réjouissante. Après un petit trajet en bus, nous voilà arrivés au Papillorama de Chiètres. 
Une sympatique guide nous attendait pour nous présenter les coupoles du Papillorama et celle du Jungle treck.
Après un pique-nique proche d’une belle place de jeu, nous sommes allés visiter le Nocturama. Sur le chemin du retour, nous 
nous sommes arrêtés au bord du lac à Morat où une délicieuse glace nous a bien rafraîchis.  

Donnons la parole aux enfants pour leurs impressions, leurs commentaires et les faits marquants de la journée :
 - Dans la Jungle treck, on a vu de vrais fruits exotiques : bananes, papayes, ananas, citrons, cannes à sucre et on a même vu un  
   caféier.
 - Dans le papillorama, on a observé  des papillons avec une forme d’oeil sur leurs ailes pour se protéger et se défendre des   
   autres animaux.
 - Notre guide a appris à porter des papillons et nous a montré la trompe et les yeux.
 - Les papillons ont une particularité, ils goûtent avec leurs pattes et se rendent compte s’ils butinent la bonne fleur.
 - Les papillons ne voient pas les mêmes couleurs que nous, ils ne distinguent par exemple pas le rouge.
 - On a trouvé des oeufs de papillons cachés sous une grande feuille.
 - Dans le Nocturama, un tatou faisait le mort, couché sur le dos, mais nous l’avons vu respirer et bouger ses pattes. Ouf!
 - On a observé des ocelots ressemblant à des petits jaguars.
 - Un paresseux avançait au ralenti la tête en bas en se tenant aux arbres à l’aide de ses grosses griffes.
 - Nous sommes passés dans la grotte aux chauves-souris, certains avaient un peu peur.

Pour terminer, on a passé une super, géniale, trop cool course d’école… Vivement la prochaine!
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Le camp «Cinéma» des 6P

Les 4 - 5 - 6 juillet, nous sommes allés camper au bord du lac de la Gruyère, à Pra Jean. 

Nous avons tourné un film qui dure environ 10mn et qui a pour titre : « Les enfants perdus dans la forêt ». 
Nous en étions les scénaristes et les acteurs. Nous avons également tourné des clips pour nous présenter. 
Nous sommes allés nous baigner plusieurs fois dans le lac et nous avons participé à un concours de jeux. 

La nourriture était excellente, merci Mickey, et le temps magnifique. 
Merci à Jacquotte, Jean-Louis et Philippe pour l’organisation des jeux. Merci à Pierre-André pour le tournage et le montage 
des clips et merci à Virginie pour la mise en scène et pour la surveillance des baignades.
Marcel a réalisé et monté le film. 

C’était très sympa ! 
Merci à la population de Fiaugères et de Besencens qui nous a permis de financer ce camp (1er mai). 

les 6P au bord du lac de Gruyères

la classe des 1-2P
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Au début était la roue...

Puis l’Homme a inventé toutes sortes de charrettes pour 
transporter ses vivres et autres nécessités.

Avec le temps, il a laissé le travail de traction à d’autres, 
plus forts que lui. Allant jusqu’à se laisser transporter lui-
même. Ses amis le boeuf, l’âne, le cheval lui sont restés 
fidèles à travers les âges. 

Dans nos contrées toutefois, ils se sont vu remplacer par 
d’autres forces, mécaniques celles-là : les tramways tirés 
autrefois par des chevaux furent actionnés à l’électricité, 
les automobiles et leur moteur à essence prirent la place 
des diligences et des calèches.

Si du temps de nos grands-parents, il était naturel de 
prendre son temps, de se déplacer à pied, à vélo, de pro-
fiter de la charrette du voisin en déplacement vers la ville, 
l’essor prodigieux de la voiture privée a vite rendu la vie 
plus fiévreuse. Dans une lettre que Thierry Vernet adresse 
à son ami Nicolas Bouvier au début des années 50, on 
peut lire une description cocasse de la vie genevoise: « 
[…] ici où la tyrannie des "combines-voitures" n’a pas ces-
sé : … "tu poses maman là, tu vas prendre ce paquet là, 
tu poses la Ford là, tu retrouves Roland qui te remonte 
là"… etc. ». 
(Nicolas Bouvier, Thierry Vernet, Correspondance des 
routes croisées, éd. Zoé 2010) . 

Puis l’ère du « chacun pour soi » s’est ancrée dans la vie 
quotidienne : quelle famille, de nos jours, ne possède pas 
sa ou ses (!) voitures ? Le parc automobile en Suisse, ac-
tuellement à 4 mio de véhicules, augmente de 1% chaque 
année ! 

A notre décharge, il faut dire que nos trois villages sont 
bien mal lotis en transports publics !  Atteindre la gare de 
Palézieux n’est pas une sinécure… et impossible de se 
déplacer de chez nous à Châtel-St-Denis en transports 
en commun. Les années 70 ont d’ailleurs vu baisser la 
cote de moyens de transport qu’on jugerait actuellement 
nettement plus « propres » que la voiture : petite pensée 
émue pour les trams de Fribourg ou le petit train de Châ-
tel-St-Denis - Vevey…

Les prises de conscience du « trop c’est trop » font trouver 
à d’aucuns des solutions modernes de transport collec-
tif. Ainsi en Veveyse, comme vous avez pu l’apprendre 
dans les médias de l’année écoulée, l’encouragement au 
« co-voiturage » s’est fait concret : dans toutes les locali-
tés du district, des places sont mises à disposition pour les 
gens qui laissent leur voiture pour profiter d’un voyage en 
commun avec d’autres circulant dans la même direction. 
Solution particulièrement adaptée aux « pendulaires » en 
route vers la gare de Palézieux. 

Le développement durable au quotidien

D’ailleurs l’ ARO (Association de la Région d’Oron) est en phase 
de se joindre à l’action qui va aussi s’étendre à tout le canton de 
Fribourg! Pour évaluer concrètement le succès de cette entre-
prise, il faudra toutefois encore patienter un peu. 
Aussi, encourageons-nous à faire l’effort (car il en faut pour 
changer d’habitudes !) , l’effort de communication lié à cette fa-
çon de voyager ensemble !
Cela se passe sur le site: 
www.glane-veveyse-covoiturage.ch

Moyennant ce geste, nous remplirons tous les critères de dé-
veloppement durable : qui assure une longévité à la fois au ni-
veau économique, social et écologique. Nous ne pouvons être 
que gagnants : diminution des frais de transports et de parking 
(partagés entre les participants) , valorisation des échanges so-
ciaux, diminution des rejets de CO2 dans l’atmosphère (thème 
en vogue) , et surtout en ce qui nous concerne dans la région : 
moins de problèmes de parcage à la gare de Palézieux !

Merci à Eric Cornaro et Véronique Schmoutz (RGV) qui ont lan-
cé toute leur énergie dans l’aventure !

A nous tous d’en profiter !


